
УВАЖАЕМЫЕ СОСЕДИ!
Сердечно поздравляю вас с главным историческим 

праздником нашей страны —
Днём Победы!

распространяется бесплатно                                                                  �: (342) 210-40-23, 210-40-27, 210-40-26                                                                              friday@idk.perm.ru                                    

              16+     Специальный выпуск для Мотовилихинского района

t�акция

В память о подвиге 
народа
Учащиеся пермской Школы бизнеса и 
предпринимательства по сложившейся традиции 
организуют акцию «Бессмертный полк»
Акция «Бессмертный полк» зародилась в Школе бизнеса и предпринима-
тельства уже много лет назад. Инициативу учащихся и педагогов горячо 
поддержала директор школы, депутат Пермской городской думы Ирина 
Горбунова. Так из школьного мероприятия акция выросла в движение 
всей Мотовилихи. 

Год от года к акции присоединялись и другие учебные заведения рай-
она. В результате в нынешнем году в составе «Бессмертного полка» будут 
юные кадеты и ученики школ Мотовилихинского района, которые при-
глашены вместе с бабушками и дедушками  И конечно же, сами инициа-
торы — учащиеся Школы бизнеса и предпринимательства. 

Торжественная акция, посвящённая 74-летию Победы, пройдёт 6 мая 
в сквере им. Розалии Землячки. Участники подготовили показательные 
выступления костюмированной караульной службы, концерт. В качестве 
почётных гостей приглашены ветераны войны и тыла. Но поучаствовать 
в акции и почтить память погибших минутой молчания может  любой же-
лающий.

И конечно, не обойдётся торжество без традиционной «солдатской 
каши» и фото на память в специально подготовленной фотозоне.

Итак, ждём вас с портретами ваших близких — 
участников войны! Сквер им. Розалии Землячки,

6 мая с 13 до 15 часов.

Наши участники
Великой Отечественной войны

праздником нашей страны —
Днём Победы!

ʂʞʠʦʤʦʖʟʤʣ�ɹʤʦʤʚʧʠʞʛ�ɹʤʦʠʞ
Безматерных

Александр Васильевич
Боричев Авенир Леонтьевич
Крюков

Александр Константинович 
Мокшанов Владимир Иванович 
Мышкин

Николай  Константинович 
Петрова Алимпиада Еремеевна

ʂʞʠʦʤʦʖʟʤʣ�ʇʖʚʤʘʱʟ
Баранов Иван Васильевич 
Куплянский Юрий Алексеевич
Левенчук Яков Соломонович
Петухова Анна Павловна
Рубцов Евгений Кузьмич
Спиридонов

Валентин  Иванович
Ушакова Мария Николаевна
Хлызов Алексей Дмитриевич

t�ʧʩʚʲʗʖ

На дальних рубежах
Ветеран Александр Крюков сражался на войне, о которой мы до сих 
пор мало что знаем 
Жителю Мотовилихи Александру Константиновичу Крюкову 21 апреля ис-
полнилось 92 года. В армию его призвали 17-летним мальчишкой в 1944 
году. На западных фронтах ему воевать не довелось, но ужасы войны он в 
полной мере познал на Дальнем Востоке. О той войне мы знаем куда меньше, 
и воспоминания таких ветеранов, как Александр Крюков, помогают пролить 
свет на эти некогда засекреченные страницы нашей истории.

ʄʨ�ʘʤʟʣʱ�ʠ�ʘʤʟʣʛ

Александр Крюков родился в 
1927 году в селе Печерское Куй-
бышевской (ныне Самарская) об-
ласти. Село, стоящее на Волге, 
промышляло рыбалкой, вот и отец 
Александра Константиновича был 
рыбаком в местной артели. 

О том, что началась война, в 
селе узнали не сразу. Со связью 
было не очень, радио не работало. 
Но затем всех жителей собрали на 
сход и объявили страшную весть. 
Отца вскоре забрали на фронт, и 
его место в лодке занял сын. 

В 1943 году отец вернулся до-
мой. Точнее, его привезли... Как 
вспоминает Александр Крюков, он 
был настолько изранен и покале-
чен, что не мог ходить — его при-
везла санитарная машина в сопро-
вождении медсестры. А через год 
забрали в армию и самого Алек-
сандра Константиновича. Было ему 
всего 17 лет.

Попал молодой боец Крюков в 
полк инструментальной разведки. 
Полковое училище базировалось 
в Уфе, там он начал проходить во-
енную подготовку. В декабре 1944 
года принял присягу, ещё не зная 
тогда, что даёт воинскую клятву 
на долгие десятилетия. В марте 

1945 года был направлен для по-
ступления в офицерское училище 
ракетной артиллерии. Там во вре-
мя учёбы и встретил он радостную 
новость о взятии Берлина и окон-
чании Великой Отечественной
войны. 

Но окончание боёв на Западе 
не означало, что наступил полный 
и долгий мир. Для курсанта Алек-
сандра Крюкова всё только начи-

налось – боевое крещение ждало 
его впереди.

После выпуска из училища моло-
дого лейтенанта Александра Крю-
кова направили офицером на Даль-
ний Восток: сначала в Хабаровск, 
затем в город Свободный. Там он 
служил в артиллерийской зенитной 
дивизии. 

Обстановка на Дальнем Востоке 
была неспокойной. Тогда в ходе не-
продолжительной советско-япон-
ской войны августа-сентября 1945 
года была одержана победа над 
Квантунской армией Японской им-
перии в Маньчжурии, подписан акт 
о капитуляции Японии. 

Окончание на стр. 2

Неумолимое время уносит всё дальше 
вглубь истории те годы. Всё меньше среди нас 

живых участников той войны — ветеранов, 
которым мы бесконечно обязаны 

за их великую жертву, за их бессмертный 
подвиг. Наши солдаты подарили эту победу всему 

миру. Мы обязаны помнить об этом всю жизнь 
и передать эту память грядущим поколениям. 

Низкий поклон вам, ветераны! 
Мы всегда будем почитать ваше мужество и бесстрашие! 

В этот день хочу пожелать всем спокойствия, добра и семейного благополучия. 

Ирина Горбунова, 
депутат Пермской городской думы   

Александр Константинович и Екатерина Ивановна Крюковы,
2000-е годы. 
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На дальних рубежах
Ветеран Александр Крюков сражался на войне, о которой мы до сих пор мало что знаем 

Тем временем в 1950 году 
началась война в Корее. Фор-
мально это было столкнове-
ние между КНДР и Республи-
кой Корея, которые и поныне 
являются двумя очень раз-
ными странами. Во всяком 
случае, советская пропаганда 
трактовала события в Корее 
именно так. Неформально же 
конфликт всегда рассматри-
вался как поединок между 
США и СССР в коалиции с 
молодой КНР. И хотя офици-
ально ни СССР, ни КНР к вой- 
не имели отношение лишь 
в виде действий «китайских 
добровольцев» да «постав-
ками помощи войскам», у 
непосредственных участни-
ков событий тех лет — со-
всем другая точка зрения 
на действительность. Пере-
одели нас в китайскую фор-
му, и стали мы «китайскими 
добровольцами», — смеётся 
сегодня Александр Крюков.  
Что ж, ход не нов, использу-
ется и поныне...

Зенитное подразделение 
под командованием Алек-
сандра Крюкова охраняло 
стратегически важный объ-
ект — железнодорожный 
мост через реку. По нему шло 
снабжение армии, и амери-
канская авиация постоянно 
стремилась разбомбить его. 
Бомбардировщики B-29, ко-
торые называли «летающими 
крепостями», снижались на 
малую высоту, на которой со-
ветские МИГ-15 не могли их 
преследовать. Оставалась на-
дежда только на зенитчиков. 
И они не подвели. 

«Мы ни разу не подпусти-
ли самолёты противника к 
объекту, — с гордостью гово-
рит Александр Константино-
вич. — Климат там дождли-
вый, в низкой облачности 
мы не видели результатов 
разрывов наших зениток. Не 
видели и падающего амери-

канского самолёта. Но о ре-
зультатах нам докладывали... 
сами американцы. Нам дела-
ли перепечатки новостей из 
их газет: такого-то числа с 
вылета не вернулось столько-

то самолётов: когда четыре, 
когда шесть, когда семь. Так 
мы и понимали: отстреля-
лись качественно». 

Мастерство зенитчика Крю- 
кова отмечало и командова-
ние. Хотя был случай, когда 
ему это едва не вышло боком. 

С боевого ывлета воз-
вращалась группа советских 
самолётов МИГ-15. Их пре-
следовали американцы на 
своих истребителях F-80. 
Конструкции и внешний вид 
этих самолетов были похожи, 
и разобраться издалека, кто 
есть кто, было трудно. Тем 
не менее Александр Крюков 
чётко вычислил, когда зону 
обстрела покинет послед-
ний советский самолет — и 

с точностью до доли секунды 
батарея дала залп. Разрывы 
пришлись прямо перед «но-
сом» первых американских 
машин, и вся группа пресле-
дования мгновенно развер-

нулась. Так были спасены со-
ветские лётчики. 

Сначала из штаба коман-
диру Крюкову учинили раз-
нос за то, что так рисковал 
при стрельбе. Но позже, ра-
зобравшись, всё же решили 
наградить. В виде награды 
подарили охотничье ружьё с 
надписью «Храброму артил-
леристу». Ведь медалей за 
войну в Корее в природе не 
существовало. 

О том, насколько жесто-
кой была та война, говорит 
несколько цифр. Только за 
первые полтора года боевых 
действий американские вой-
ска сбросили около 100 тыс. 
тонн фугасных бомб, выпу-
стили 400 тыс. реактивных 

снарядов и 15 млн галлонов 
напалма — этим количе-
ством можно было выжечь 
всю страну дотла. Едва не 
сгорел в пламени напалма и 
Крюков. Повезло: его бата-

рея, на которую вылили на-
палм, стояла на пригорке, и 
«жидкий огонь» стёк в доли-
ну. Там стояла деревня, в ней 
сгорели все строения. Сгоре-
ли и те, кто не успел из них 
убежать...

Корейская война создала 
фактически алгоритм ло-
кального конфликта двух 
сверхдержав на территории 
другого государства. США 
и СССР постоянно воевали 
друг с другом в разных стра-
нах, никак не заявляя о сво-
ём присутствии. Слушаешь 
Александра Константинови-
ча Крюкова, и словно прон-
зает мысль: война не окончи-
лась в 1945 году. Ведь после 
Кореи был Вьетнам. Потом — 

Афганистан. Да и в новейшей 
истории не было, пожалуй, 
ни дня без военных столкно-
вений...

Впрочем, это уже другая 
история. 

ʃʖʚʶʜʣʱʟ�ʨʱʡ

Всё то время, что Алек-
сандр Крюков был в Корее, в 
дальневосточном городе Сво-
бодный его ждала молодая 
жена — Екатерина Иванов-
на. Так вышло, что она была 
его учительницей. История 
знакомства молодого офице-
ра и педагога могла произой-
ти только в те годы. 

Война разрушила мно-
гое, в том числе — сферу 
образования. После неё 
осталось множество парней, 
не успевших даже получить 
документы о среднем об-
разовании. Но им нужно 
было продолжать обучение, 
поступать в вузы. Вот и ор-
ганизовали при местных 
Домах офицеров курсы, на 
которых заканчивали обра-
зование молодые офицеры. 
Такие курсы в Свободном 
вела Екатерина Иванов-
на, а её учениками были и 
ровесники, и офицеры по-
старше. «Помню, учила я 
одновременно на курсах 
одного майора, а в общеоб-
разовательной школе — его 
дочь», — улыбается Екате-
рина Ивановна. 

Вот и сегодня учительские 
нотки нет-нет да и проскочат 
в разговоре супруги. «Я его 
всё время поправляю — я же 
учительница. К тому же я на 
полгода старше его. Полу-
чается, это он у себя в части 
командир, а дома командир 
я», — смеётся Екатерина Ива-
новна.

Среди тех, кто сидел за 
партой перед молодой, сим-
патичной учительницей, 
был и Александр Крюков. С 
курсов он вышел не только 
с дипломом, но и с женой. 

t�ʥʤʚʚʛʦʜʠʖ�Помощь придёт
С 2019 года начала работу служба социальных участковых
О необходимости создания такой службы говорили давно. 
Нередко люди, особенно пожилые, попав в сложное жизнен-
ное положение, не знали, куда обратиться за помощью. Сейчас 
участковые сами «мониторят» ситуацию в своих территориях, 
и при необходимости организуют меры поддержки. На се-
годня в Прикамье работает уже 265 участковых, в том числе 
11 — в Мотовилихинском районе Перми. 

Первая задача, ко-
торая была по-
ставлена перед 
р а б о т н и к а м и 
службы — в мак-

симально короткие сроки 
встретиться и узнать усло-
вия жизни ветеранов войны 
и тыла, а также всех пожи-
лых граждан в возрасте от 
80 лет. Особое внимание 
участковые обращали на 
тех, у кого есть явные при-
знаки неблагополучия. 

И вот — первые резуль-
таты. По краю социальные 
участковые сопровождают 
почти 1500 пожилых граж-
дан. Из них для 326 чело-
век назначен надомный 
социальный работник. На 
проживание в геронтоло-
гические центры устрое-

ны 90 человек, в том числе 
пожилые люди, которые 
находились в незаконных 
(частных) приютах. Почти 
600 человек получили со-
действие в получении ме-
дицинской помощи. Более 
чем в 300 случаях участко-
вые выявили проблемные, 
конфликтные ситуации с 
родственниками. 157 чело-
век получили содействие в 
вопросах получения мер со-
циальной поддержки.

Что касается Мотовили-
хинского района, то, как 
рассказала начальник от-
дела по Мотовилихинскому 
району территориально-
го управления Министер-
ства социального развития 
Пермского края по городу 
Перми Валентина Лемешко, 

уже сейчас на сопровожде-
нии каждого участкового 
находится по 20 граждан. 
Социальный участковый 
знает и всех граждан льгот-
ной категории на закре-
плённом участке. 

Валентина Лемешко, 
начальник отдела по Мо-
товилихинскому району 
территориального управ-
ления Министерства 
социального развития 
Пермского края по городу 
Перми:

— Главная задача соци-
альных участковых — вы-
явление граждан, которые 
находятся в трудной жиз-
ненной ситуации. Мы про-
водим «диагностику» этой 
ситуации, устанавливаем её 
причины и характер. Поэто-
му участковые выявляют 
индивидуальные потребно-
сти, оценивают потенциал 
самого человека, определя-
ют участников межведом-
ственного взаимодействия, 
для того чтобы трудную 
ситуацию разрешить.

Как рассказывает Ва-
лентина Лемешко, ча-
сто людям нужно просто 
общение, внимание, уча-
стие. Неудивительно, что 
пожилой человек теряется 
в той или иной ситуации. 
Социальный участковый 
поможет разобраться с 
платежами, поговорит с 
сердитыми соседями, най-
дёт детей, которые давно 
не навещали, посоветует, 
куда можно сходить на 
бесплатный концерт. «Для 
нас очень важно, чтобы у 
людей появилось доверие 
к службе. Это достигается 
только конкретными дей-
ствиями, реальной помо-
щью», — говорит Валенти-
на Юрьевна.

Служба социальных 
участковых работаем не 
только с пожилыми. В сфе-
ре их внимания — семьи с 
детьми, инвалиды, много-
детные семьи, граждане, 
освободившиеся из мест 
лишения свободы, люди, 
испытывающие временные 

трудности в связи с потерей 
работы, и другое. 

Валентина Лемешко:
— Есть вопросы, кото-

рые мы решаем самостоя-
тельно, в рамках ресурсов 
социальной защиты: посо-
бия, статусы, социальное 
обслуживание. Иногда до-
статочно одной встречи, 
иногда сопровождаем че-
ловека не один месяц, пока 
не получим ожидаемый ре-
зультат. Для решения ком-
плексных вопросов рассма-
триваем варианты помощи 
на межведомственной ко-
миссии, на рабочих группах: 
кто в какой части может 
поучаствовать. Порой в 
ходе обсуждения рождаются 
неожиданные решения, не-
стандартные подходы.

Как подчёркивают в тер-
риториальном управлении, 
если раньше люди приходи-
ли сами, а меры социальной 
поддержки носили заяви-
тельный характер, то сейчас 
специалисты идут к людям и 
помощь оказывается адрес-

но. Обращаясь к социаль-
ному участковому, жители 
будут получать не только 
гарантированные меры соц-
поддержки, но и сопрово-
ждение по получению помо-
щи от разных ведомств. 

Каждый житель может 
узнать, какой специалист 
закреплён за его участком, 
в органах социальной защи-
ты по месту жительства, на 
сайте Министерства соци-
ального развития, в адми-
нистрации района, на стен-
дах ТОСов, управляющей 
компании жилых домов, в 
советах ветеранов.

У службы есть телефон 
скорой стационарной по-
мощи: со стационарного 
телефона – номер 129, с 
мобильного – 8 800 100 
83 05.

Социальных участко-
вых в Мотовилихинском 
районе курирует замести-
тель начальника отдела 
Асия Родэтовна Логино-
ва. Контактный телефон: 
215-64-21. 

Вскоре она его почти «похо-
ронила». Дело было так. 

Как рассказывает Екате-
рина Ивановна, из Кореи 
муж писал очень часто. Но 
вдруг наступил перерыв 
в письмах, и сердце за-
ныло от тоски. А уж когда 
вернулся в Свободный из 
Кореи один офицер и ска-
зал, что слышал, будто по-
гиб артиллерист Крюков, 
и вовсе вся жизнь утонула 
в бездне горя. К счастью, 
ошибка вскрылась быстро. 
Оказалось, что виной всему 
— местная женщина-почта-
льон, горькая пьяница. Она 
долгое время не разносила 
письма, а просто сваливала 
их кучей в своей комнате. 
Когда это выяснилось, жена 
Крюкова получила целую 
пачку писем от любимого, 
а вскоре стало понятно, что 
и погибший артиллерист — 
просто однофамилец.

В 1953 году закончилась 
война в Корее. Началась 
кочевая офицерская жизнь. 
«Была я человеком, а стала 
перелётной птицей», — шу-
тит Екатерина Ивановна. 
Много городов сменила 
семья Крюковых. Едва не 
отправили Александра Кон-
стантиновича в 1960-х годах 
на очередную войну — во 
Вьетнам, но бог миловал: 
вместо этого он оказался в 
Германии, в составе группы 
советских войск. Екатерина 
Ивановна работала там в га-
зете «Советский патриот», 
издававшейся для военно- 
служащих.

После выхода в отставку 
семья переехала в Пермь. 
Уральский город был одним 
из тех, что сменили Крюко-
вы во время многочислен-
ных переездов. И чем-то 
он им глянулся. До самого 
выхода на пенсию бывший 
офицер преподавал воен-
ную подготовку в училище.

Сегодня ветераны живут 
дружно в своей небольшой, 
но уютной квартире в Мото-
вилихе. Их навещают близ-
кие — у 92-летних супру- 
гов есть уже не только вну-
ки и правнуки, но и пра-
правнуки. 

Так пожелаем им ещё 
весело потанцевать на их 
свадьбе!

Окончание.
Начало на стр. 1
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«Корейский» танк Т-34 на разрушенном американцами мосту
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t�форумВозможности для молодых
Какова роль предпринимателей в современном мире?

Столь активное уча-
стие депутата Ири-
ны Горбуновой в 
событии краевого 
масштаба не слу-

чайно. Само сотрудничество 
Прикамья с «Рыбаков фон-
дом» началось ещё в 2017 
году, когда Ирина Горбунова 
оказалась в Москве, на фи-
нале всероссийского конкур-
са «Директор Школы». Тогда 
она стала победителем в но-
минации «Директор Лидер 
2017». На конкурсе она по-
знакомилась с представите-
лями «Рыбаков фонда» и его 
проектами, преимуществен-
но направленными на под-
держку и развитие россий-
ского образования. 

Деловая программа фо-
рума «Равенство возмож-
ностей» была посвящена 
поискам ответов на вопро-
сы о месте современного 
предпринимателя в обще-
стве. Студенты, школьники, 
активисты общественных 
организаций и эксперты ис-
кали ответы на вопросы о 
будущем российского пред-
принимательства, его новых 
«фишках» и наиболее вос-
требованных направлениях, 
культуре бизнеса. 

В ходе работы секций об-
суждались темы цифрового 
мира, привлечения инвести-
ций, социального предпри-

нимательства и готовности к 
нему будущих представите-
лей бизнеса, развитию куль-
туры предпринимательства 
и создания своего дела без 
больших бюджетов. 

«Будущее российской эко-
номики — именно за раз-
витием малого и среднего 
бизнеса, частной предприни-
мательской инициативы», —  
считает директор Школы 
бизнеса и предприниматель-
ства Ирина Горбунова. По её 
словам, сегодня в развитых 
странах, имеющих длитель-
ную историю становления 
экономических отношений, 
доля такого бизнеса в ва-
ловом продукте составляет 
60% и более. Показатели Рос-
сии куда скромнее — менее 
трети. В то же время и экс-
перты, и лидеры государства 
понимают, что уверенное 

становление и развитие 
малого и среднего бизнеса 
— залог здоровой и крепкой 
экономики. Недаром прези-
дент России Владимир Пу-
тин указывает на поддержку 
предпринимательской ини-
циативы людей как на одно 
из приоритетных направ-
лений работы всех уровней 
власти. 

В то же время есть и дан-
ные, свидетельствующие о 
всё более серьёзной роли, 
которую играют предпри-
ниматели на самых разных 
рынках. 

В Пермском крае рабо-
тает более 100 тыс. индиви-
дуальных предпринимате-
лей. Предприятия малого и 
среднего бизнеса и предпри-
ниматели обеспечивают ра-
бочими местами около 300 
тыс. человек. Для сравнения, 
на крупных промышленных 
предприятиях региона тру-
дится около 200 тыс. чело-
век. «Таким образом, малый 
и средний бизнес уже сегод-
ня — основной работодатель 
для жителей края, и в буду-
щем будет лишь укреплять 
эти позиции», — говорит 
Ирина Горбунова. 

Вот почему такие фо-
румы, как «Время воз-
можностей», очень ценны 
и полезны для молодых 
людей. Возможно, они не 
дадут ответы на все во-
просы. Но такие встречи 
указывают основные век-
торы движения на пути к 
п р е д п р и н и м а т е л ь с ко м у 
успеху, формулируют ори-
ентиры для становления 
будущих звёзд пермского 
бизнеса. Вот и его организа-
торы считают, что мероприя- 
тие удалось в полной мере. 

Ирина Горбунова, депу-
тат Пермской городской 
думы, директор Школы 
бизнеса и предпринима-
тельства:

— Форум стал масштаб-
ной площадкой для обсужде-
ния вопросов, которые ин-
тересуют молодых людей. 
Живость обсуждения пока-
зывает, что интерес этот 
искренний, неподдельный. 
Участники форума обмени-
вались идеями, и наверняка 
многие из них затем вопло-
тятся в реальные инте-
ресные проекты. Поэтому 
ценность таких встреч —  

в том, что мы учимся лучше 
понимать друг друга, взаим-
но обогащаться знаниями и 
новым опытом. И чем более 
живой и активный полу-
чается диалог — тем более 
успешны мы станем в том 
деле, которое избрали делом 
своей жизни.

Добавим, что вопросами 
развития малого и среднего 
бизнеса депутат занимает-
ся не только на форумах и 
в школе. Сегодня в Перми 
идут активные преобразова-
ния в сфере работы нестаци-
онарных торговых объектов 
(НТО). Новая схема разме-

щения НТО на территории 
города, новые правила рабо-
ты на этом рынке вызывают 
немало вопросов как у биз-
неса, так и у жителей. Для 
обсуждения этих вопросов 
создана рабочая группа при 
уполномоченном при защи-
те прав предпринимателей 
в Пермском крае. Ирина 
Горбунова также намерена 
принимать участие в дея-
тельности этой группы. Её 
опыт и экспертные оценки 
наверняка помогут вырабо-
тать решения, приемлемые 
для всех участников процес-
са реформы НТО.

t�справка

Игорь Рыбаков — российский 
предприниматель, венчурный 
инвестор и филантроп. В 
декабре 2015 года вместе с 
супругой Екатериной создали 
«Рыбаков фонд». В 2016 году 
«Рыбаков фонд» вошёл в 
десятку крупнейших частных 
благотворительных фондов 
России по версии журнала 
«Огонёк».

В Перми в конце марта на площадке Пермского педагоги-
ческого университета прошёл молодёжный экономический 
форум «Равенство возможностей». Форум стал первым со-
бытием в рамках соглашения, заключённого 14 февраля 2019 
года на Росконгрессе в Сочи, подписанного губернатором 
Пермского края Максимом Решетниковым и президентом 
«Рыбаков фонда» Екатериной Рыбаковой. Одним из главных 
организаторов форума и его ведущей стала депутат Пермской 
городской думы, директор пермской Школы бизнеса и пред-
принимательства Ирина Горбунова. 

t�инициатива«Пока люди читают книги,  
у нас есть будущее» 
Жители вместе с депутатом Ириной Горбуновой отстояли свою библиотеку

В жилом доме на ул. Крупской, 79 долгие годы располагалась 
детская библиотека №13. Помещение,  длительное время 
не знавшее ремонта, дошло до такого состояния, что в конце 
2018 года предписанием пожарной службы библиотека была 
закрыта. Основание: «общественное помещение не соответствует 
нормам пожарной безопасности». Пожарная безопасность — 
дело, конечно, не шуточное. Но возник вопрос: как же быть 
с библиотекой дальше?

Посетителей би-
блиотеки вроде 
бы на произвол 
судьбы не бро-
сили. Часть из 

них перевели в другие би-
блиотеки Мотовилихинско-
го района: на ул. Дружбы, в 
Центральную детскую библи-
отеку на ул. Чернышевского, 
во взрослую на ул. Тургенева. 
Однако привычный для жите-
лей адрес «мира книг» хоте-
лось сохранить.

Неравнодушные жители 
микрорайона Городские Гор-
ки обратились за помощью к 
депутату Пермской городской 
думы Ирине Горбуновой с 
просьбой сохранить библи-
отеку. В результате работа 
депутата стала видна очень 
быстро.

По обращению Ирины 
Горбуновой в городской де-
партамент культуры были 
выделены средства на ре-

монт. Работы было много: 
пришлось полностью пере-
оборудовать помещение, 
чтобы сделать второй запас-
ной выход, предваритель-
но получив разрешение на 
перепланировку, создание 
нового пространства. Прой-
дено множество согласова-
ний, начинаются конкурс-
ные процедуры по выбору 
подрядчика. За счёт средств 
своего фонда депутат Ирина 
Горбунова выделила деньги 
на новую мебель. 

«У нас есть будущее, пока 
люди читают книги», — так 
коротко и ясно объяснила 
своё активное участие в спа-
сении библиотеки сама Ири-
на Горбунова. 

В результате совместных 
усилий помещение преоб-
ражается. И уже сегодня есть 
уверенность, что скоро би-
блиотека возобновит свою 
работу.

Светлана Хаерзаманова, 
директор муниципального 
бюджетного учреждения 
культуры «Объединение му-
ниципальных библиотек» 
Перми: 

— Жители Мотовилихи 
приобретут хоть небольшую, 
но очень уютную и современ-
ную библиотеку. Этот слу-
чай снимает все возможные 
вопросы на тему: «Нужны ли 
нам ещё библиотеки?» Когда 
жители так упорно и после-
довательно отстаивают своё 
право на фоне всех оптимиза-
ций, можно смело ответить: 
«Нужны!»

Планируется также при-
обрести новое оборудован-
ние для библиотеки. Ведь, 
как рассказала Светлана 
Хаерзаманова, после обнов-
ления жителям предстанет 
смарт-библиотека в совре-
менном формате (от англ. 
Smart — «умный»). Формат 
смарт-библиотек сегодня 
всё более популярен, они от-
крываются в разных городах 
страны: Костроме, Якутске 
и других. Самой известной 
является московская смарт-
библиотека им. Анны Ах-
матовой. Здесь посетители 
не только могут взять для 

прочтения книги в привыч-
ном формате, но загрузить 
электронные и аудиокниги 
— в том числе и дистанци-
онно, через приложение. 
Также здесь можно посмо-
треть фильмы, прослушать 
лекции, совершить вирту-
альные туры по местам, опи-
санным в книгах, и т. д. Как 

говорят сами библиотекари, 
поток посетителей после 
смены формата вырос вдвое. 

Конечно ,  пермская 
смарт-библиотека будет 
скромнее московской. Но в 
любом случае новинка на-
верняка станет интересной 
не только для представите-
лей старшего поколения, но 

и школьникам, молодёжи. 
Сохранятся здесь и при- 
вычные формы работы, 
а также будет возможность 
заказать «бумажную» кни- 
гу — и её вскоре доставят 
для читателя.

Открытие обновлённой 
библиотеки планируется уже 
в сентябре этого года. 
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Ирина Горбунова на форуме в Сочи с губернатором Пермского края Максимом 
Решетниковым и Екатериной Рыбаковой 

Библиотека явно требовала обновления формы и содержания
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t�торжества

Приёмная депутата 
Пермской городской думы 

Ирины Горбуновой 
работает по адресам:

общественный центр на ул. Уинской, 36 
(пн.–пт. — 12:00–16:00);

общественный центр 
на бульваре Гагарина, 58в 
(пн.–пт. — 10:00–17:00).

Телефон 288-22-78. 
E-mail: gorbunova-priemnaya@mail.ru.

В постоянном режиме — канал депутата 
в YouTube «Округ №13». Подписывайтесь!

Группа «ВКонтакте»: 

https://vk.com/gorbunova13okrug
Группа в «Фейсбуке»:  

https://www.facebook.com/gorbunova13okrug
Группа в «Одноклассниках»:

 https://ok.ru/gorbunova13okrug

Ветераны получат выплаты 
ко Дню Победы
На состоявшемся заседании правительства Пермского 
края были приняты решения о поддержке ветеранов 
Великой Отечественной войны. В том числе было ре-
шено направить более 86 млн руб. на выплаты ко Дню 
Победы.

Как отметил губернатор Пермского края Максим 
Решетников, сегодня в регионе проживает 18 тыс. ве-
теранов. 

«Традиционно ко Дню Победы инвалиды и участни-
ки войны получают единовременные выплаты. Участ-
ники войны, а их в крае более 800 человек, получают 
по 10 тыс. руб. из федерального бюджета. Мы, в свою 
очередь, дополняем эти меры поддержки: увеличили с 
3 до 5 тыс. единовременную выплату из краевого бюд-
жета труженикам тыла, жителям блокадного Ленин-
града, узникам фашизма», — пояснил Максим Решет-
ников. 

Выплаты ветераны получат привычным для них спо-
собом, как и пенсии, на карту. Специально обращаться 
за ней в органы соцзащиты не придётся.

Ещё одной мерой поддержки ветеранов в крае явля-
ется обеспечение их комфортными жилищными усло-
виями. В этом году из федерального бюджета направ-
лено 9,5 млн руб. для приобретения квартир шести 
ветеранам войны и их семьям. 

Направляются средства и на ремонт квартир ветера-
нов. За последние несколько лет отремонтировано бо-
лее тысячи таких квартир, в 2019 году запланировано 
отремонтировать 41 квартиру. 

Кроме того, в этом году за счёт средств федераль-
ного бюджета будет приобретено 40 семиместных ав-
томобилей для удобства перевозки пожилых людей из 
сельской местности в больницы.

t�поддержка t�поздравляем!

Мир, Май, Победа
Как в Перми будут отмечать майские праздники?
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Из года в год многие пермяки 
самого разного возраста спешат 
утром 1 мая на Октябрьскую пло-
щадь, чтобы окунуться в шумный 
и весёлый поток праздничной де-
монстрации. В прошлом году, на-
пример, в ней приняли участие 
около 48 тыс. человек.

Демонстрация начнётся в 11.00 
на улицах, прилегающих к Комсо-
мольскому проспекту, после чего 
колонны проследуют через Ок-
тябрьскую площадь. Участниками 
станут представители предприятий 
и организаций города, студенче-
ской молодёжи, руководство горо-
да и края. 

В Перми пройдёт ряд празднич-
ных событий как в центре, так и в 
разных районах города. 

В 12.00 в сквере у Пермского 
академического театра оперы и 

балета (ул. Петропавловская, 25а) 
будет представлена большая кон-
цертная программа с участием 
местных творческих коллективов. 

В 12.00 на стадионе «Динамо» 
(ул. Краснова, 1) начнётся 90-я лег-
коатлетическая эстафета на призы 
газеты «Звезда». 

Праздничные программы прой-
дут и в других пермских парках. 
Программа в саду им. Свердлова 
(ул. 1905 года, 1) в Мотовилихе 
начнётся в 16.00. 

Обратите внимание! В связи 
с праздничными мероприятиями 
1 мая в центре Перми будет закры-
то движение транспорта. 

��ʂʖʵ���ɺʛʣʲ�ʅʤʗʛʚʱ�

Ещё за три недели до праздно-
вания на плацу Пермского военно-
го института (ПВИ) войск нацио-
нальной гвардии РФ состоялась 
первая сводная репетиция участ-
ников Торжественного прохожде-

ния войск Пермского гарнизона. 
3, 5 и 7 мая участникам парада 
предстоят ещё три репетиции на 
Октябрьской площади. В эти дни 
центральная площадь города бу-
дет закрыта для транспортного 
движения.

Военный парад начнется 9 мая 
в 10.00. В нём примут участие 23 
парадных расчёта, планируется 
свыше 20 единиц военной техни-
ки. Торжественное прохождение 
войск пройдёт в музыкальном со-
провождении сводного оркестра 
под управлением заслуженного 
работника культуры, полковника 
Евгения Тверетинова. 

Предварит военное шествие 
тематический пролог «Поющая 
победа», в котором состоится пре-
зентация музыкальной компози-
ции пермских авторов «Пермь пом-
нит!» в исполнении сводного хора 
Пермского края «Хор поколений». 
С трибун парад смогут увидеть 13 
тыс. зрителей, прямая трансляция 
с Октябрьской площади будет орга-
низована в интернете и на телеви-

дении, а также на экране большой 
сцены на площади возле «Театра-
Театра».

Главным лейтмотивом празд-
нования в этом году станут пес-
ни военных лет. Центральными 
городскими площадками будут 
Октябрьская площадь и площадь 
перед Театром-Театром на город-
ской эспланаде. Приглашёнными 
артистами станут российский пе-

вец и музыкант, лауреат премии 
«Золотой граммофон» Денис Кля-
вер, российский певец и компози-
тор Марк Тишман, основательница 
и вокалистка группы «Юта» Анна 
Осипова, певец и участник шоу 
«Голос» Олег Шаумаров, вокаль-
ный проект VIVA.

На ул. Ленина разместится му-
зей военной техники под откры-
тым небом. У монумента «Героям 
фронта и тыла» заработают поле-
вая кухня, детские интерактивные 
площадки и тематические зоны, 
которые отразят те или иные сто-
роны жизни на фронте и в тылу: 
экспозиция фронтового быта, 
фронтовой кинотеатр, фотоателье, 
представлена будет и современная 
армия России.

Празднование завершится 
10-минутным фейерверком. 

В районах Перми тематические 
концертные программы пройдут 
рядом с Дворцами культуры, в го-
родских парках и других знаковых 
местах.

От всей души поздравляю с юбилеем
Валентину Николаевну Пчелякову!
Глядя на Вас, кажется, что годы не властны над Вами. Вы 

всегда активны, бодры, полны новых идей и оптимизма. Во 
многом благодаря Вам общественная жизнь микрорайона Са-
довый бьёт ключом. 

Личное обаяние, душевная широта и умение поддержать 
людей — человеческие качества, которые неизменно подкупа-
ют всех, кто Вас знает!

Желаю вам крепкого здоровья, побольше радостей в жизни 
и хороших впечатлений! Уверена: впереди у нас ещё много со-
вместных дел!

Ваша Ирина Горбунова

* * * *

Сердечно поздравляю с Днём рождения
нашего замечательного активиста
микрорайона Городские Горки —
Людмилу Сергеевну Хатьянову! 
Вы — из тех неравнодушных людей, благодаря которым 

действительность преображается к лучшему. Вашей неиссяка-
емой энергии можно только позавидовать, а готовность рабо-
тать на благо окружающих вызывает неподдельное уважение.

Здоровья Вам на долгие годы, благополучия и удачи в де-
лах! Пусть все Ваши начинания ждёт неизменный успех!

Ваша Ирина Горбунова
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